

Kühl ist der Morgen und über die Wasser brauen lühes Nebelchwaden, aber es wird schön. An einer seichten Stelle des Meeres lie schan ein Fischer bei der Arbeit mit dem Wurfnetz. Wo ist der Kämmemann Ingessener Wecknischen, um das zu



Würzburger Fischer

Franz. Fischer

karbeitet! Es würde sich lehren. Hochaufgerichtet steht der Fischer im Schlech vorne auf dem Wurfgarrenzahl. Ein Drittel des Netzes hat er auf der Schulter und zwei Drittel in der Hand zum Werfen. Nun fliegt das Netz in weitem Bogen über das Wasser und fällt klatschend auf. Größere Backfische, Rotaugen, Barben, Karpfen, Hechtli, noch größere, werden mit dem Wurfnetz gefangen. Da hat einmal ein Fischer zwischen seiner glänzenden, schmalzenden Beine einen toten Igel im Netz gehabt. „Wie kommt denn dr Igel nain Mor?“ hat's gewundt und nicht schlicht geschnauzt.

„Hab der sich einmal badt wollt?“ Abends beim Nachterr, einer von Fischern gern besuchten Weinschänke im Mainviertel, hat er dann noch einmal lang und breit vom alten Igel erzählt, und es ist nicht schlecht darüber gelacht worden. Aber als sie wieder beim Schuppen saßen und er kam dazu, grinsten sie: „Dr Igel kommt!“ Und er ist der Igel geblieben seit seinem Leben. Ein anderer hatte einmal ein altes Ohrrohr im Netz und hielt darum „z. Ohrrohr“. Und als sein Flikus brannte, sprach man vom „alz Ohrrohr“ und vom „jungen Ohrrohr“ . . .

Auf der Alten Mainbrücke ritt den schönen Brückenheiligen stehen die Löwe Kopf an Kopf. „Was ihn los? In einer eröfft?“ Nein. Es werden Rosen „gegeben“. Im Sommerhalbjahr, von der Zeit, wo die Blumen zu Milben ordungen bis die Zwischenblüte blau werden, legen die Würzburger Fischer ihre Rosen, das sind recht niedige Münzensträucher. Hinten ist der Hinkel für die Fleche und vorne die Öffnung. Wie merkt sich nun der Fischer die Stellen, wo die Rosen liegen? Fischermeister Hans Seydel, der Sieger beim traditionellen Fischerwettkampf am 1. Frühlingsfest des Tages 1953 in Würzburg, lacht und sagt: „Es wird ein Streich auf dem Wasser gemacht, daß die Fischer wissen, wo die Rosen liegen . . .“ Aber er ist nicht gut auf die vielen Zuschauer zu sprechen. „Die kann alle weniger zu tun als die Fischer, wenn hätte sie kei Zeit zum Glosen . . .“ Und großlaut fügt er hinzu: „Mehr Lust sitzen auf der Brücke als Flech in die Rosen sind.“

Leider ist es eine bittere Tatsache, daß die Fischzeit von Jahr zu Jahr schlechter wird. Nur noch vier aktive Fischer gibt es in Würzburg, während es vor hundert Jahren noch fünfzig waren. Die Konsolidation und die dadurch bedingte Überbesetzung der Laichplätze, die starke Motorisierung und nicht zuletzt die Verschmutzung der Gewässer durch die chemischen Fabriken sind schuld am Fischsterben. Der Fisch kommt gar nicht heraus so wie nach Würzburg durch die eingesetzte Zone am Untermain. Sorgenvoll schaut der junge Meister. Und trotzdem wissen manche Leute als mir, was sie wollen — immer nur die bessere Fisch — Aale, Schleien, Hechte, Karpfen. Und die anderen essen Fischfilet, weil sie zu faul sind, die Grüßen herauszustechen, und leider verstehen es viele Hausfrauen nicht, einen Flüßfisch richtig herzurichten oder sie sind zu besessen davon . . .

Trotzdem verkauft die freundliche Göde-Mutter alle Freitag draussen in der Karlsburggasse auf dem Fischmarkt schon den schönen Fischverkäufer ihres großen und kleinen Fischli — die ihr Schorsch singt. Ihr Schorsch ist kein Geringerer als der rührige Obermeister der Würzburger Fischerunft, Georg Göß. Er ist bekannt und gefürchtet bei allen, die mit dem Wasser zu tun haben, seien es die Schiffer und Fäder oder die Arbeitern und Bewohner von der Würzburger Schleuse — überhaupt im ganzen Mainviertel —, ist er doch — wie könnte es anders bei einem Würzburger Fischer sein — ein Meisterdieb. Wenn „z. Schölli“, so ein minderes Verdeckerte mit undefinierbarem Sternhaars, aber klug und geschrifit, arg geschrifit sogar, daher schwanzlos, dann weiß man schon, daß der Schorsch als weit ist . . . Miss Schölli läßt dr Schölli keinen, wenn sei Herrle sie da is — — —

Viel gilt es noch zu sagen über die Fischer und ihr Handwerkswesen. Sie fangen mit der „alzten Wade“, mit der „ältesten Wade“, mit dem Höhigirl, das ist ein

origieller Würzburger Ausdruck für Hebezei: . . . Sie fangen Däkköpf oder Däbel oder Aiel oder Schuppfisch — das ist eine Weißlauter. Sie fangen Nasen oder Speier oder Jäckl, das ist der eigentliche Weißbach. Jäckl heißt er nur in Würzburg, nach Speier. Sie fangen Brachsen, das sind falsche Karpfen. Sie fangen Schmidertl und Möbel, das sind kleine Rotzagen. Die Schmidertl sind kleinfingerglanige Fischl überhaupt. Sie sind froh, wenn sie überhaupt etwas fangen!

Viel gibt es noch zu sagen — vielleicht ein andermal. Für heute Petri Heil!

Josef Englert zum Gedächtnis

Von Anton Dürfler

Ausgabe gehabt von den fränkischen Dichtern August Dörflein und Ulrich Petermann, veranstaltet von der Deutsche-Vereinheit am 27. 4. 1955 in Würzburg.

Dem Gedanken eines vorwigen Freuden-Werke widesen heißt leidlich zu bedenken, daß er für eine Weile wieder unter uns sein soll. Überlebendem Leuten unserer Tage mag das als billiger Wortzauber erscheinen, anderer seien ein Wunder darin sehen, wofür Jagdkünste vorstehen seien.

Unsere Zeit, die für Bespiellichkeit, Vergangen und Krieg bedenkliches Wunder über Wunder im Dienst stellt, hat Sinn und Glaube für die seltenen Wunder des Großes und des Größen verloren. Und doch ist nicht minder Großes am Werk, wenn von Mensch zu Mensch ein Händeschüttel über Länder und Meere hinweg — ohne jegliche Technik und Wissenschaft — geprägt werden kann, weil einzig Liebe oder Freundschaft die Verbindung schaffen.

Es gibt keine Entferungen dafür, und wenn andere Staaten mit den Seelen beschücken sein sollten, die eins auf Einen können, dann wird auch darüber die Liebe finden.

Fürchten Sie nun nicht, meine Damen und Herren, daß ich vor Sie hinstelle, um abschließenden Gedanken aufzuhängen. Für mich ist heute unser Josef Englert hier in diesem, von Den so sehr geliebten Haus, und ich werde kein Wort sagen, das er nicht zählen wollte, verehrene er es noch mit feindlichem Ohre. Ich soll ihn oft genug gegenüber, um zu wissen, wie sehr er allen segnungsreichen großen Worten der literarischen Akademie abhold war. Er hatte viel des Zarten und Kostlichen in sich zu haben und hatte daher gelernt, die eingerissene Luse an gut fränkischer Ironie und leise spöttelndem Lächeln zur Abwehr rizenzieren. Er war Dichter und Maler zur ein und derselben Quell: aus einer unermüdlichen Weisheitserdigkeit und Bruderlichkeit jeglichem Geschöpf. Er liebte mit wirklich gleicher Innigkeit Blumen, Vögel, Bäume und Wolken, Gossen und Gewässer, mit der er ein andermal schön gedruckter und gebundener Bilder, ohne Mittel oder neue Plastik zärtlich ausschaltete.

Dabei aber darf man sich keinesfalls nicht einen unbekannten, unverstandenen Trikot vorstellen, denkt man an Josef Englert. Er stand nicht nur draußen in den Gebreiten des Mainz und am Bodensee, an der Rhine und Seine, in den Gassen von Würzburg,